

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 4 de enero de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Reforma, 24 Horas, La Jornada, Excélsior, Crónica, Milenio.

Consuman reforma de gasto en salud/Reforma

El presidente López Obrador promulgó ayer las reformas que consuman la centralización de los recursos en materia de salud para la operación del IMSS-Bienestar Con el decreto publicado en el DOF, el organismo podrá manejar unos 110 mil millones de pesos, que equivalen al 81% de los recursos del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud, aprobados para este 2024. Las reformas la Ley de Coordinación Fiscal y a la Ley General de Salud permitirán al Gobierno federal controlar el manejo de recursos de 23 estados, gobernados por Morena el PVEM, que aceptaron adherirse al esquema del IMSS-Bienestar, tras el fracaso del Insabi y la desaparición del Seguro Popular. Durante la discusión en el Congreso, en diciembre pasado, se aseguró que la reforma busca completar el mecanismo de la federalización del sistema de salud que, según el Presidente, debe alcanzar los estándares de Dinamarca en el primer trimestre de este año. A través del IMSS-Bienestar, el Gobierno Federal tomará control del personal, de la infraestructura, el equipamiento, los medicamentos y demás insumos, que antes eran manejados por los estados.

Exigen esclarecer el origen de recursos para Megafarmacia/24 Horas

Ante el desconocimiento de cómo se financiará y de dónde provendrán los recursos financieros para la operación de la Megafarmacia del Gobierno Federal, el grupo parlamentario de Acción Nacional en la Cámara de Diputados propondrá que se llame a comparecer a los secretarios de Salud, Hacienda y Crédito Público. El diputado federal panista Héctor Saúl Téllez explicó que esta acción para distribuir medicamentos a escala nacional no tuvo recursos asignados en 2023 y tampoco se le destinó dinero en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024, desconociendo cómo es que se está financiando. En entrevista, señaló que el Gobierno sólo ha informado que se gastaron tres mil millones de pesos en estas instalaciones inauguradas a finales de 2023, pero ello no garantiza la solución del desabasto.

Imss benefició a 68 mil mujeres embarazadas/24 Horas

El nuevo Modelo de Atención Materna Integral del Imss, ha beneficiado a más de 68 mil mujeres embarazadas desde su inicio en marzo de 2022, un proyecto que busca empoderar a la mujer embarazada y el cual opera en 92 unidades del Imss a nivel nacional. Claudio Quinzaños Fresnedo, jefe de Atención Materna en Unidades Médicas de Alta Especialidad, indicó que esta estrategia busca consolidar la nueva obstetricia del Imss al brindar atención con espacios y elementos amigables, así como adecuación de la infraestructura hospitalaria y de la normatividad institucional.

Reportan descenso en muerte materna/Reforma

La Secretaría de Salud reportó una disminución de casi 15% en la mortalidad materna en el país entre 2022 2023. En un comunicado indicó que, con corte la primera semana de diciembre, el año pasado se registraron 522 decesos, 91 menos que en el mismo periodo de 2022. Conforme datos preliminares de la Dirección General de Epidemiologia (DGE) de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud. abundó, en la semana del 17 al 23 de diciembre de 2023, la razón de mortalidad materna fue de 26.5 defunciones por cada 100 mil nacimientos estimados. La cifra, destaco, represento una disminución del 13.6% respecto a la misma semana de 2022. Detalló que las principales causas de defunción fueron: hemorragia obstétrica, enfermedad hipertensiva, edema y proteinuria en el embarazo, el parto y el puerperio, aborto.

Cifra de suicidios entre adolescentes subió 20% en cinco años: experta/La Jornada

Tan sólo en los pasados cinco años, la tasa de suicidios en este grupo etario se incrementó en 20%", afirmó Lorena López, directora de Gestión de Servicios Siquiátricos de la Conasama de la Secretaría de Salud. Datos del Inegi revelan que, en 2016, la tasa de suicidio para la población de 15 a 19 años fue de 6.9 por cada 100 mil habitantes, pero en 2022 ese índice subió a 7.7, mientras en los niños de 10 a 14 años pasó de 2 2.1 por cada 100 mil habitantes en ese mismo periodo. La especialista destacó que si bien a escala nacional la tasa general de muertes autoinfligidas disminuyó de 6.5 a 6.2 por cada 100 mil habitantes (una reducción de 213 fallecimientos) entre 2021 y 2022, "en el mundo, y México no es la excepción, estamos sufriendo un fenómeno de conducta suicida en población adolescente de 16 a 19 años.

Factor de transferencia, eficaz contra long COVID/Excélsior

La pandemia por COVID, sin duda, marcó un parteaguas en la historia de la humanidad. La llegada de las vacunas significó un alivio para esta pesadilla, sin embargo, algunos continuaron luchando con el virus. Hace un año y cuatro meses, luego de meses de dolor y constantes gripas, Aidée comenzó a tomar el factor de transferencia del IPN. "Padecí COVID, me curé bien, pero cuando empezó lo de la vacunación, yo presenté signos de riesgo, se me empezó a paralizar la mitad del cuerpo después de la vacuna y a los 2 meses empiezo a presentar este problema, se me desató una polineuropatía. Me daban choques eléctricos en la cabeza, entonces estuve muy grave, tuvieron que darme medicamento para el dolor y obviamente para dormir porque yo ya no dormía, o sea, estaba despierta todo el tiempo, eso mismo me produjo ataques de ansiedad". De acuerdo con Sonia Mayra Pérez Tapia, directora de la Unidad de Desarrollo e Investigación en Bioterapéuticos de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del IPN, el factor de transferencia de la institución, Transferón por su nombre comercial, ha probado su eficacia clínica en pacientes con long COVID.

Descifran color de la orina/Crónica

Desde hace tres siglos, los científicos se han preguntado por qué la orina es amarilla. Ahora un equipo de investigadores estadounidense ha descubierto que el responsable del color amarillento es una enzima denominada bilirubin reductase. En un estudio publicado este miércoles en Nature Microbiology, un equipo de la Universidad de Maryland, dirigido por el profesor Brantley Hall reveló el hallazgo de la enzima. "El descubrimiento de esta enzima finalmente desentraña el misterio del color amarillo de la orina. Es increíble que un fenómeno biológico cotidiano no tuviese explicación durante tanto tiempo y nuestro equipo está encantado de poder explicarlo", declaró Hall en un comunicado. El equipo de la Universidad de Maryland explicó que cuando los glóbulos rojos de la sangre se descomponen tras unos seis meses de existencia se produce un pigmento biliar de color amarillo anaranjado llamado bilirrubina.

Hacen filas por vacunas/Reforma

En plena temporada invernal, decenas de personas se dieron cita ayer en la plaza de la Concha Acústica para vacunarse contra influenza COVID. En el módulo de salud operado por personal del Imss, se aplica la vacuna Abdala de origen cubano. La campaña gratuita está dirigida toda la población, sin importar son no derechohabientes. Desde 28 de diciembre se vende en farmacias privadas de la entidad el biológico de Pfizer contra el COVID, el cual ha registrado alta demanda.

Dan seguro a indocumentados/Excélsior

California es desde esta semana la primera entidad que otorga servicios de salud estatales a todos los indocumentados, entre ellos más de un millón de mexicanos. El 1 de enero entró en vigor una nueva ley que autoriza a los indocumentados de entre 26 y 50 años acceder a servicios del programa Medi-Cal, un plan estatal de cobertura para residentes de bajos ingresos. En el 2015, ofreció el mismo tipo de servicios de salud para niños indocumentados; en el 2019 se amplió a adolescentes y adultos jóvenes y hace dos años se incluyó a los mayores de 50 años. De acuerdo con el Instituto de Política Pública de California, en el estado viven unos 2.6 millones de indocumentados, de los que alrededor de 56% son mexicanos. Los trabajadores no autorizados merecen atención médica "porque la salud es un derecho humano", afirmó la senadora estatal María Elena Durazo.

Acusan mal manejo de vacunas contra COVID en farmacias/Milenio

La Asociación Mexicana de Vacunología (AMV) informó que existe una "inequidad" competencia desleal, así como falta de protocolos para suministrar, mantener en una adecuada red de frío y contar con personal calificado para aplicar la inyección contra COVID de Pfizer en farmacias. En una reunión que sostuvo la AMV con la farmacéutica Pfizer también se subrayó que se carece de un sistema de vigilancia en caso de efectos adversos. Además, se "observa oportunismos de las cadenas de farmacias para la venta de la vacuna de COVID, con el probable objetivo de promoción, posicionamiento de marca, venta cruzada, sin importancia en la vacunación y la medicina preventiva". Los puntos que subrayó la AMV son "manejo poco

seguro del biológico por parte de las farmacias" y una "dudosa" red de frío de las farmacias para el manejo del biológico". Falta de personal capacitado para manejo de biológicos y vacunación en las farmacias.

Proponen medidas para reducir decesos súbitos de miles de adultos/La Jornada

Cada año 300 mil adultos mueren de manera repentina en promedio, en el mundo. Representan 93% del total de individuos en quienes, de manera inesperada, el corazón deja de latir, generalmente en lugares públicos y sin que hayan podido recibir ayuda como la reanimación cardiopulmonar o mejor, con un desfibrilador automático, afirmó la Sociedad de Medicina de Emergencia (SMME). Advirtió sobre la necesidad de tomar medidas para que en los sitios con afluencia de más de 500 personas (plazas comerciales, estadios), exista personal capacitado en el uso de estas herramientas. La sobrevida aumentaría en 55% y habría menos secuelas neurológicas, pues por cada minuto que el corazón está detenido disminuye 10% la probabilidad de superar este tipo de eventos. De igual manera, si el afectado sobrevive, en el lapso que deja de llegar oxígeno al cerebro se provocan daños neurológicos que pueden ser irreversibles.